



一、施設・公物設置管理に係る国の条例制定基準の設定に当たつては、地方公共団体が裁量を發揮できるよう配慮しつつ、現在行われている施設・公物設置管理の水準の維持・向上に資するよう努めるものとし、必要に応じ、運用の実態について検証を行うこと。

二、地方債の発行に係る総務大臣・知事協議の一報見直しによる事前届出制の導入に当たつては、現下の欧米における国債や地方債を巡る厳しい情勢を十分に踏まえ、いやしくも金融市場の混乱を招くことのないよう、慎重な配慮を行うこと。特に、リスク・ウエイトを零とする現行の地方債の取扱いを堅持するとともに、引き続き、市場関係者等に対しても、引き続き、市場関係者等に對して、本改正の内容について十分な説明を行うこと。また、財政基盤が脆弱な市町村に対しては、地方公共団体金融機構の機動的な活用を含め、公的資金の確保と適切な配分に最大限の配慮を行うこと。

三、地方公共団体の国等への寄附の原則禁止の見直しに当たつては、国等が地方公共団体の寄附等を前提とする不適切な施策展開を図ることや地方公共団体間の競争をいたずらにあおることがないよう、各府省等の行為を継続的に監視するための立法措置を含む十分な担保措置を講ずること。また、地方公共団体が不適切と考える国等からの寄附に関する行為に係る相談窓口を設けるなど、国と地方の財政秩序を乱す事態が発生しないよう万全を期すること。

四、基礎自治体への権限移譲については、これに伴い必要となる財政措置を的確に講ずるとともに、都道府県による市町村に対する情報提供や人材育成等を支援すること。

五、基礎自治体への権限移譲、義務付け・枠付けの見直し、国の出先機関の見直し、地方税財源の充実確保等の諸課題については、国と地方の協議の場の積極的な活用による国と地方の合意形成に努め、引き続き強力な推進を

図ること。

特に、国の出先機関の見直しについては、地方の意見・要望を踏まえつつ、国と地方の役割分担の観点から早急に国の事務・権限の見直しを進め、地方公共団体に移譲する場合には、地方の財源・人員の確保等に十分配慮するとともに、引き続き国の出先機関を通じて行う場合にも、可能な限り、各府省の縦割りにとらわれることなく総合的に実施する体制の整備に努めること。

右決議する。

以上でございます。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○委員長(藤末健三君) ただいま片山さつき君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(藤末健三君) 多数と認めます。よつて、片山さつき君提出の附帯決議案は多数をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

三、地方公共団体の国等への寄附の原則禁止の見直しに当たつては、国等が地方公共団体の寄附等を前提とする不適切な施策展開を図ることや地方公共団体間の競争をいたずらにあおることがないよう、各府省等の行為を継続的に行なうこと。

四、基礎自治体への権限移譲については、これに伴い必要となる財政措置を的確に講ずるとともに、都道府県による市町村に対する情報提供や人材育成等を支援すること。

五、基礎自治体への権限移譲、義務付け・枠付けの見直し、国の出先機関の見直し、地方税財源の充実確保等の諸課題については、国と地方の協議の場の積極的な活用による国と地方の合意形成に努め、引き続き強力な推進を

八月二十五日本委員会に左の案件が付託された。

一、地域防災を担う住民の確保とその公的支援に関する請願(第一七八九号)

第一七八九号 平成二十三年八月十六日受理 地域防災を担う住民の確保とその公的支援に関する請願

請願者 大阪府八尾市久宝寺五ノ四ノ三一 上野祥子 外四名

紹介議員 山谷えり子君

消防団は、消防署の活動を支援する特別職地方公務員である。救急救護の役割も果たし、災害発生時や遭難者の捜索なども行つております。消防署の支援組織ではなく、地域防災の要となつてゐる。消防団は、消防・救急・警察などの行政コストを大幅に抑え、同時に地域に安心を与える。

消防団は、共同作業を通じて地域の連帯感をつくらなければなりません。消防団は、地域の力となる。これは、伝統文化の伝承や地域の祭りの参加率・活性にも影響を与える。消防団を取り巻く現状は、核家族化、地方では過疎化の影響もあり、減少の一途をたどつてゐる。また高齢化の問題も深刻であり、組織力として大幅な低下が見られる。一部の設備改修が地域に負担させられることがあり、資格取得などの補助はあるものの、公的補助・魅力は十分ではない。消防団がなくなつた場合、消防・救急・警察の行政コストが跳ね上がるだけでなく、治安の悪化、助かる命を救えない、火事などの延焼被害という形で国民の利益を毀損する。また、地域の連帯が断絶することで地域の祭りなどへの参加率の低下、ひいては伝統文化の喪失という悪影響を与える。助け合いの意識の欠如は、住環境の悪化につながり、少子化問題にも悪影響を与える。消防団を復活させるために、消防団として活動するコストに対し行政補助を拡充し、地域・団員への負担を可能な限り低減することを求める。また、各種の優遇施策を講じることで、入団することを魅力的であると感じられるようになり、世代交代を図っていくよう求め

る。各自治体の裁量に任せられているが、行事に対しても地域連帯費などの支出を国にて規定するよう求めること。

一つには、地域防災・防犯の要である消防団の減少を抑止するため、次の事項について実現を図られたい。

一、団員及び地域への負担を可能な限り減免すること。

二、二年の在籍をもつて、大型自動車・自動二輪・建設機械の資格取得費用を国庫にて半分負担すること。

三、自治体ごとに裁量されている。福利厚生や日当なども違い不平等感がある。地域格差是正すること。

四、消防団への行事・訓練に対しても有給扱いとすること。

五、消防議会を通じ国庫より支給されている予算額も、自治体ごとに裁量されている。福利厚生や日当なども違い不平等感がある。地域格差是正のため、予算の一部を全国一律で規定すること。

六、既存予算のうち、各種行事の地域連帯に寄与する費用の支出を全国一律で明記すること。

七、任意制である消防互助年金を、自治体支給予算より分割し、団員は強制加入とすること。

○委員長(藤末健三君) なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんでしょうか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(藤末健三君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午前九時九分散会